



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 12 de enero de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Publimetro, Milenio, La Jornada, Ovaciones, El Economista, Excélsior, La Razón, El Sol de México, El Universal, Contra Réplica, 24 Horas, Publimetro, La Prensa, Crónica.

## **AMLO tiene síntomas de la variante ómicron/Publimetro**

Este martes la conferencia de prensa matutina, conocida como “mañanera”, continuó con normalidad a pesar del contagio de covid del presidente López Obrador. Pocas cosas cambiaron, entre ellas, que todos los asistentes del Gabinete utilizaron cubrebocas. Durante el informe El Pulso de la Salud, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, comentó haber hablado con el mandatario la noche anterior y hallar síntomas característicos de la variante ómicron. “Efectivamente, escuché que tiene afectación en las vías respiratorias altas, pero lo menciono porque esto ilustra una de las cosas que quiero comunicar”, dijo el subsecretario. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, envió un mensaje de ánimo al presidente, a quien le deseó una pronta recuperación.

## **Ajuste en Palacio Nacional/Milenio**

Con el jefe contagiado, ahora sí todos se pusieron el cubrebocas. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, conducía la conferencia mañanera cuando de pronto apareció el presidente López Obrador en la pantalla del Salón de Tesorería. “Estoy ronco, afónico, pero me siento bastante bien”, dijo. “Voy a seguir trabajando”, añadió, y prometió usar el cubrebocas si tenía la necesidad de entrevistarse con alguien. “Acuérdense que lo más importante es no vencerse, hay que echarnos para adelante: tenemos como protección al creador, a la ciencia y las ganas de vivir para llevar a cabo la transformación de México. Un abrazo”, finalizó. Lo escucharon con atención Marcelo Ebrard, Jorge Alcocer, Delfina Gómez, el general Luis Crescencio Sandoval, Hugo López-Gatell y Carlos Torres. Todos con cubrebocas.

## **Mantener la calma y no propagar ni caer en rumores, pide el gobierno/La Jornada**

El gobierno federal llamó a la población a mantener la calma y no caer en pánico por la propagación de la variante ómicron. El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, pidió no hacer caso a rumores y encarecidamente convocó a los medios a no difundirlos. Sobre la demanda de pruebas, aceptó que en estos momentos las personas desean tener una; no obstante, dijo, la producción mundial es limitada, y de seguir así sobrevendrá la angustia, afectando a los pacientes que la requieran de manera prioritaria. En la conferencia matutina de Palacio Nacional, explicó que la nueva variante del nuevo coronavirus tiene menos posibilidad de dañar pulmones y su expresión actual es más parecida al catarro. Incluso, reveló que desde la semana antepasada México analiza la posibilidad de reducir a cinco días el aislamiento por covid, para amortiguar entre otros aspectos los efectos en los centros laborales.

## **Destaca Alcocer efectividad de vacunas contra Covid-19/Ovaciones**

El secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, dijo que la efectividad de la vacuna contra covid aplicada a los mexicanos reporta un 9% de efectividad y por ello la Cuarta Ola sólo ocasiona síntomas menores. Durante el informe semanal “El Pulso de la Salud” en Palacio Nacional y donde ahora la conferencia fue conducida por el secretario de Gobernación Adán Augusto López Hernández, resaltó la importancia de la vacunación y por ello que existen menos hospitalizaciones. Apoyado en el mensaje del presidente López Obrador, quien refirió que se encuentra bien de salud, expresó que ahí se puede

constatar la efectividad de la vacunación y su refuerzo. También se refirió a la adquisición de medicamentos y señaló que se han comprado mil 459 millones 288 mil 818 piezas de fármacos.

### **Uno de cada dos adultos mayores tienen dosis de refuerzo: Secretaría de Salud/El Economista**

Del total de adultos mayores en México —de 60 años y más, hasta ayer apenas la mitad había recibido la dosis de refuerzo de la vacuna contra la enfermedad covid, provocada por el virus SARS-CoV-2. Al informar del avance en la cobertura de dosis de refuerzo, Hugo López-Gatell dijo que, con corte al 11 de enero, a 6 millones 701,262 adultos mayores (51%) ya le fue aplicado el biológico. En el caso del personal de salud, la cobertura de dosis de refuerzo contra el coronavirus es aún más baja; solo 421,915 personas (32%) lo han recibido. El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud aprovechó para llamar a sus colegas y personal en general del sector salud público y privado a acudir “¡ya! por su refuerzo. Con respecto a las mujeres embarazadas también las convocó a vacunarse porque solo 679,265 (34%) han recibido al menos una dosis.

### **Generalizan cubrebocas/Excélsior**

A casi dos años de que se registrara el primer caso de covid-19 en México y que se recomendara el uso de cubrebocas a la población, todos los integrantes del gabinete utilizaron por primera vez la mascarilla durante la mañanera en Palacio Nacional. El lunes pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador dio positivo por segunda ocasión a una prueba de covid, por lo que se aisló y la rueda de prensa fue encabezada por el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López. En la rueda de prensa estuvieron presentes los secretarios de Salud, Jorge Alcocer; Educación, Delfina Gómez; Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; y Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. Además del subsecretario de Salud, Hugo López Gatell; y del secretario técnico del gabinete y coordinador de programas integrales de desarrollo, Carlos Torres.

### **México supera máximos de toda la pandemia en casos diarios y activos/La Razón**

México inició el 2022 con un repunte de casos de covid, que los expertos atribuyen a la expansión de la variante Ómicron y a la temporada invernal, ya que de acuerdo con cifras de la Secretaría de Salud, tan sólo del 2 al 11 de enero, se reporta un incremento de 278 por ciento en los casos activos. La Secretaría de Salud empezó el año reportando 48 mil 801 activos y este martes, México alcanzó la cifra más alta de toda la pandemia con 184 mil 660 casos activos y 33 mil 626 contagios, el mayor número en 24 horas en lo que va de la pandemia, con lo que el acumulado total asciende a cuatro millones 170 mil 066 casos. Además, la dependencia notificó 162 decesos en 24 horas, para un total de 300 mil 574. Incluso, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, informó durante la conferencia mañanera de ayer que Ómicron ya predomina en la mayoría de los contagios en el país.

### **Reportan la saturación de 101 hospitales/El Sol de México**

Producto de los festejos de Navidad y Año Nuevo, creció en 53% el número de hospitales que se encuentran a su máxima capacidad con pacientes que tuvieron complicaciones por covid, todo en menos de tres semanas. “Ómicron tiene un predominio por la vía respiratoria alta, la laringe, la faringe, la tráquea, incluso los segmentos de los bronquios principales, pero afortunadamente tiene menor probabilidad o menor proporción de daño en los pulmones. Entonces, el cuadro clínico de Ómicron, la expresión de la enfermedad por Ómicron, es más parecida al catarro común”, dijo el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

### **Solicitará PAN informe sobre médicos despedidos/Ovaciones**

Diputados locales del PAN dieron a conocer que solicitarán una audiencia con autoridades del ISSSTE para que expliquen los términos de los contratos que tienen los doctores y enfermeros que demandan seguir laborando en el sector salud. “Nosotros sí les tendemos la mano cómo debería hacerlo la 4T y no miramos hacia otro lado cuando las prioridades son estas, atender una pandemia que esta descontrolada y reparar una política de salud implementada desde la mente de López-Gatell que ha costado vidas inocentes”, aseguró el coordinador de los diputados panistas Christian Von Roehrich. El legislador local abogó por los médicos del gobierno despedidos y desplazados de sus áreas de trabajo sin justificación, argumento laboral o soporte legal que acredite la separación del cargo, justo en un momento clave de la emergencia sanitaria que no cede en la capital ni en el país.

### **Saturan al IMSS en busca de pruebas para detectar Covid/El Universal**

Con la presencia de ómicron, que ha disparado los casos de covid en el país, trabajadores que tienen sospecha de contagio saturan diariamente los centros médicos del IMSS y del ISSSTE para que se les realice la prueba PCR. En entidades como Baja California Sur, Zacatecas e Hidalgo hacen filas de hasta ocho horas. En Tijuana, han dormido afuera de las clínicas para

alcanzar prueba, y no todos lo logran. Señalan que necesitan el documento para tramitar su incapacidad, puesto que sin el papel tendrían que regresar a laborar o aceptar un descuento por no comprobar la enfermedad; ante esto el IMSS relanzó el permiso de incapacidad que se hace en línea, sin necesidad de test. Zoé Robledo, director del IMSS, dijo que la duración del permiso es hasta por siete días para derechohabientes con síntomas.

### **Tardan hasta 8 horas por una incapacidad/El Universal**

Con poco más de 7 mil contagios activos de covid, usuarios del IMSS y el ISSSTE deben esperar largas filas y ocho o más horas para lograr obtener una incapacidad. Baja California Sur mantiene un promedio de entre 500 y hasta cerca de mil nuevos contagios diarios desde hace dos semanas, lo que ha llevado a aglomeraciones tanto en los circuitos para toma de pruebas de la Secretaría de Salud estatal como en las filas de espera para incapacidades. Las autoridades han improvisado carpas, e incluso el cierre de vialidades para atender a la gente. Este martes, la afluencia ha sido relativamente algo menor que la semana pasada; aun así, María Camacho tuvo que esperar ocho horas en el Hospital del ISSSTE en La Paz para que le hicieran la prueba y luego lograr su incapacidad.

### **ISSSTE fortalece acceso a la salud con jornadas quirúrgicas/El Economista**

El ISSSTE, llevará a cabo las jornadas de cirugía endoscópica de nomas hipofisarios, las cuales, están enfocadas en fortalecer las acciones de regularización de los servicios de salud por el diferimiento a causa de la pandemia de covid, y con ello, garantizar el acceso a la salud de la derechohabiente. El director Normativo de Salud, Dr. Ramiro López Elizalde, confirmó que del 10 al 14 de enero se llevarán a cabo estos trabajos en el Centro Médico Nacional “20 de Noviembre”, beneficiando a 13 pacientes con este padecimiento. Los adenomas hipofisarios son de los tumores más frecuentes en el sistema nervioso, y los cuales repercuten en la vista de las personas que los padecen, pues de no ser tratados oportunamente, crecen y comprimen los nervios ópticos y como consecuencia, se puede perder completamente la vista.

### **Siete niños se contagian de covid cada hora/Excélsior**

En lo que va del año, 163 menores de edad contrajeron covid cada 24 horas, es decir, uno cada nueve minutos, en promedio. Del 31 de diciembre de 2021 al domingo pasado se reportaron mil 470 casos entre niños y adolescentes, el doble de los registrados en los 19 días previos, ya que del 12 de diciembre al fin de año pasaron de 82 mil 234 a 82 mil 977, un aumento de 743 contagios. Desde el inicio de la pandemia, el mayor número de casos entre menores de edad se ha dado en adolescentes de 12 a 17 años, con 48 mil 54; le siguen los 20 mil 586 entre niños de 6 a 11 años y los 15 mil 807 registrados en el grupo de cero a cinco años. En tanto, los decesos se concentran entre los menores de cinco años, con 432, seguido del grupo de 12 a 17 años, con 278, y el de 6 a 11 años, con 113. Tras la aparición de ómicron, en el último mes dos mil 551 niños y adolescentes contrajeron covid.

### **Pandemia causa ansiedad/El Sol de México**

La pandemia no sólo está dejando secuelas en la salud física de los mexicanos, también en la mental. De acuerdo al estudio Blue Monday de la aseguradora Hello Safe, antes de la llegada del coronavirus a nuestro país 5% de los mexicanos sufrían de ansiedad, pero al cierre de 2021 el porcentaje ya era de 50%. El documento indica que los estragos que ha dejado la nueva enfermedad en la sociedad en cuanto a salud emocional se reflejan en trastornos del humor, ataques de pánico, ansiedad, psicosis reactiva breve, agotamiento mental y síndrome de la cabaña. El estudio señaló que, de acuerdo con la Secretaría de Salud, 39 mil 531 jóvenes mostraron cuadros de ansiedad y depresión por la pandemia. Es decir, tres de cada cinco jóvenes presentaron síntomas de depresión.

### **Ómicron toma fuerza y el sistema de salud empieza a saturarse/Milenio**

El contagio con la variante ómicron tomó fuerza y algunos sistemas de salud comenzaron a saturarse, entre ellos 19 de 56 hospitales capitalinos y el INER. El Consejo Técnico del IMSS reconoció que hay una “notable afectación” a trabajadores y empresas afiliados y a la propia capacidad de respuesta para la gestión de incapacidades. El contagio con la variante ómicron tomó fuerza y algunos sistemas de salud comenzaron a saturarse, entre ellos 19 de 56 hospitales capitalinos y el INER. Ayer México registró la mayor cifra de casos diarios en los 22 meses de la pandemia con 33 mil 626 contagios confirmados de covid con prueba de laboratorio positiva.

### **No habrá reconversión de hospitales por el momento/Ovaciones**

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, señaló que por el momento no se prevé, nuevamente, reconvertir hospitales para atender pacientes de covid. Tras un encuentro que sostuvo la mañana de ayer martes con los directores generales del IMSS, Zoé Robledo; del ISSSTE, Pedro Zenteno; el coordinador de la CCINSHAR, el doctor Gustavo Reyes Terán; la secretaria de

Salud local (Sedesa), Oliva López Arellano y representantes de las Secretarías de la Defensa y de la Marina, se confirmó que “está (listo) el Programa de Reconversión Hospitalaria, en caso de ser necesario; o sea, no hay ningún problema por ello”. Cuestionada sobre el hecho de que el Portal de Disponibilidad Hospitalaria señala varios nosocomios saturados, comentó que, según le explicaron, “muchas veces, en el área de Urgencias, la gente también va a pedir prueba, no necesariamente va porque está en condiciones de gravedad”.

#### **Sin regular en el país, precio de pruebas Covid/La Jornada**

Los laboratorios que realizan pruebas para detectar el coronavirus proliferaron en el país y sin una regulación los precios se rigen por la oferta y la demanda. Todos los establecimientos deben contar con licencia de funcionamiento y utilizar los exámenes autorizados por Cofepris, aunque expertos aseguran que se han encontrado pruebas piratas, sobre las cuales no hay certeza de su efectividad. Al inicio de la pandemia, los exámenes sólo se podían realizar en instalaciones de instituciones públicas de salud, universidades y algunos privados que acreditaron sus procedimientos ante el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológica (Indre). Después, en febrero de 2021, ante la creciente necesidad y demanda de pruebas, este organismo informó que previa capacitación, los establecimientos privados podrían realizar los estudios.

#### **42% de reducción de alumnos en clases presenciales: SEP/Contra Réplica**

Delfina Gómez Álvarez, secretaria de Educación Pública (SEP), informó de una reducción de 42.8% de estudiantes a clases presenciales por temor al contagiarse de ómicron; sin embargo, pidió que las escuelas permanezcan abiertas. De 25 millones de estudiantes que hay en el país, sólo están acudiendo a las aulas 17 millones 500, dijo en la conferencia mañanera de este martes en Palacio Nacional. La titular de la SEP refirió que esa situación obedece a temor a contagios. “Se ha reducido precisamente la asistencia de alumnos. Ahorita tenemos un aproximado de cerca de 17 millones y medio. Ha sido un proceso difícil, claro que hay miedo e incertidumbre”, dijo Delfina Gómez.

#### **En donación de órganos estamos muy atorados: Asociación Ale/24 Horas**

La Asociación Ale se fundó en 2004 y desde entonces han trabajado para canalizar los órganos de personas que sufrieron muerte encefálica a quien necesita un trasplante y seguir con tratamientos post cirugía para evitar el rechazo de la donación. Bonnie Balcázar, Directora de Desarrollo Institucional y Alianzas comentó en entrevista con 24 HORAS que en materia de cultura de la donación hay mucha desinformación. “Tenemos una sociedad que se interesa por los chismes y por otro lado si lee algo lo comparte sin verificar”. A unos días de que se de la publicación del reporte del Centro Nacional de Trasplantes (CENATRA), Balcázar declaró que en 2020 se redujo un 70% las donaciones por la pandemia por covid, mientras que el año pasado el panorama fue distinto ya que de una donación de corazón se pasó a cinco. “En materia de donación de órganos estamos muy atorados. Somos solidarios pero le tenemos miedo a la muerte, pero deberíamos pensar en la posibilidad de darle oportunidad a nuestros órganos de dar vida a otras personas”, compartió.

#### **Costos de tests/El Universal**

Población busca insumos en laboratorios, hospitales privados y hasta en internet ante alza de contagios y largas filas en sedes del gobierno; pagan más de 3 mil pesos por test. El alza de casos de coronavirus y las largas filas en centros de salud, clínicas del IMSS, plazas comerciales y kioscos covid para realizar pruebas diagnósticas han motivado a la población a buscar estos insumos en laboratorios, hospitales privados, farmacias y hasta en redes sociales. Los costos de las pruebas varían: las PCR, que se hacen en laboratorios, van de los 950 pesos a los 3 mil 500; algunos sitios, como Previta, ofrecen el test a domicilio por 2 mil 550 pesos, pero al momento reportan su agenda saturada, en tanto que el laboratorio Salud Digna es de los sitios con los costos más bajos: 950 pesos, pero no tiene espacios disponibles hasta dentro de cuatro semanas en la Ciudad de México y en el área metropolitana.

#### **Ómicron es una seria amenaza para 300 mil capitalinos/Publimetro**

Monserrat Vargas De los 7.1 millones de adultos que viven en la Ciudad de México, el 4% no cuenta con esquema completo de vacunación contra el covid, siendo estos últimos (284 mil) los que están en un nivel máximo de vulnerabilidad ante la variante ómicron. Desde la llegada de dicha variante a la capital del país —a finales del año pasado—, tanto autoridades federales como locales han insistido en que la vacunación es la mejor arma para combatir la enfermedad; sin embargo, sigue habiendo personas que no han acudido por uno de los biológicos que se aplican en esta entidad en donde no ha parado la atención a rezagados. En tanto, las personas con segunda dosis que han llegado a nosocomios por el virus se deben a que tienen problemas graves de salud como comorbilidades no controladas, de acuerdo con la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano.

### **Mujeres jóvenes, la mayoría de casos recientes/La Prensa**

Al tiempo que los casos detectados se han disparado en México, la persona típica que se ha contagiado de Covid-19 durante las últimas dos semanas es una mujer de entre 25 y 35 años residentes de la COMX y que sobrevivió. De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, del 24 de diciembre al 9 de enero se habían confirmado 165 mil nuevos casos, de los cuales el 58% fueron mujeres, 30% personas con una edad de entre 25 y 35 años, 27% del total viviendo en la COMX, y apenas 0.1% habían fallecido al cierre del periodo.

### **Riesgo de contraer el covid es 10 veces mayor en los no vacunados/La Jornada**

De las personas hospitalizadas por covid, 80% no cuentan con el esquema completo de vacunación, situación en la que están alrededor de 4% de los residentes de la Ciudad de México, afirmó el director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital de innovación Pública (ADIP), Eduardo Clark. Detalló que en esta etapa la estancia hospitalaria se redujo de 13 a ocho días, en promedio, con cuadros menos severos de la enfermedad. Explicó que en la red de hospitales del Gobierno de la Ciudad de México, por ejemplo, se tienen 130 pacientes con covid, de los cuales 76% no están vacunados, 5% sólo tienen una dosis y 19%, pero con problemas graves de salud y concomitantes al covid. A su vez, la secretaria de Salud, Oliva López Arellano, señaló que 20% de los hospitalizados por covid llegaron por distintos motivos no relacionados con el virus, es decir, accidentes o enfermedades agudas, quienes al momento de realizarles la prueba rápida de control resultaron positivos.

### **Seguir recomendaciones para cortar cadena de contagios/Contra Réplica**

La Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad (CCINSHAE) y la Sedesa exhortaron a cortar la cadena de contagios y asumir que se tiene el virus si hay síntomas aún sin prueba diagnóstica. “Si se cuenta con una vacuna o esquema completo y se presentan síntomas como tos, ronquera, dolor de cabeza y/o garganta, escurrimiento nasal y cuerpo cortado, se debe asumir que es covid, aislarse de manera inmediata y llamar a Locatel (55-56581, recomendaron a través de un comunicado conjunto.

### **Impacto de virus se extiende entre los mexicanos/24 Horas**

Especialistas afirman que las secuelas tras padecer covid pueden alargarse hasta por seis meses; y en el ámbito educativo piden crear esquemas para mantener las clases presenciales. Con la esperanza de obtener una prueba, en CDMX madrugan y hasta cargan con el cobertor; las hospitalizaciones aumentan, principalmente, entre quienes no están vacunados. La ocupación de camas hospitalarias para pacientes generales con covid se ubica en 23% mientras que para los enfermos graves que requieren un ventilador está en 14%.

### **El G-CDMX y organismos educativos privados acuerdan no pedir prueba COVID/Crónica**

El Gobierno de la Ciudad de México, así como los principales organismos educativos privados de la capital acordaron no solicitar pruebas covid a empleados. Lo anterior de acuerdo con el llamado de la Secretaría de Salud de priorizar el aislamiento ante cualquier síntoma de escurrimiento nasal, tos, dolor de garganta, de cabeza y cuerpo cortado para romper la cadena de contagios de la variante ómicron, la cual resulta ser más transmisible, pero con cuadros de leves a moderados para personas vacunadas.